

# EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Año 4.º

Número 176

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihueña, un mes . . . . . 0:50 pas.  
Fuera, un trimestre. . . . . 1:75 "  
Número sueto. . . . . 0:15 "  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales  
PAGO ANTICIPADO.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Administracion. FERIA 6.  
No se devuelven originales aunque no se publiquen.  
Toda la correspondencia, al Director.

ORIHUEÑA - DOMINGO 29 DE DICIEMBRE 1889

## EL ORCELITANO

### CRÓNICA

Pasaron las pascuas, como todo pasa en este mundo.

Las alegrías son fugaces; por que aun cuando haya personas que se crean felices, im prescindiblemente les ha de llegar su San Martin.

Por que nada existe impecedero en este valle de lágrimas.

Sin embargo, vamos sospechando que hay algo que es estable.

Es decir, que es inmortal, que no muere nunca, mas claro, que no tiene fin.

¡Se entiende, políticamente hablando!

¡Y este algo que nunca se acaba, son los fusionistas!

Bien dice el adagio:  
«La mala yerba, nunca muere.»

¡Y esta mala yerba parécenos vá á ser eterna!

¡Por aquello de que es mala!

Pero no obstante, confiamos sin darnos cuenta el por qué, que la mala semilla no ha de fructificar por mucho tiempo.

Creemos entender que ha entrado en el período de decadencia, y que en breve plazo, desaparecerá, para no volver jamás á dar fruto.

¡Al menos así, lo supone-

mos!  
Y despues de todo, ¡el que no se consuela, es por que no quiere!

La Noche-Buena se deslizó tranquilamente.

No hubo que lamentar el mas leve desman.

¡Y hasta no vimos por las calles tanto *pitimado* como en años anteriores!

No faltó por supuesto quien llevara su correspondiente *ju-mera*.

Pero observamos en el presente año, que abundaron los alcoholizados de levita, y escasearon los de chaqueta.

¡No sabemos por qué los señoritos no debían haber dormido la *moña* en la cárcel, como cualquier otro *quisquel*!

¡Y sino querian dormir, que se hubieran estado despiertos, era enteramente igual!

La cuestion se reducía á que hubiesen pasado la noche en la cárcel.

¡Y así se hubieran evitado hacer reir, y sobre todo en la Iglesia, distrayendo al innumerable público que asistió á la misa!

El que se encuentre *amili, cado*, no debe asistir á ningun lado en donde haya gran afluencia de gentes, pues sobre ponerse en ridiculo, ha de ser la burla de los demás.

Lo mejor es, á casa y á la cama á dormir la *moña*.

Ya debe estar tranquilo el Sr. Alcalde,

Los recelos y suspicacias que abrigaba y que le tenían intranquilo, se han desvanecido por completo, pues se le han dado seguridades que el miércoles será nombrado por todo el cuerpo concejil, Alcalde de esta poblacion.

¡Francamente lo celebramos!

¡Al menos por la salud de D. Paco!

Ahora se convencerá que no le queremos mal.

¡Por que ante todo procuramos por su salud!

No así él á nosotros.

¡Que quisiera por lo menos, que nos diera alguna *pataleta*!

Y eso, . . . francamente no es de cristianos.

Y la prueba, que pasa por nuestro lado, nos mira de reojo, y el saludo se reduce á hacer !!!ooooo!!!

Pero andando el tiempo ya se convencerá que somos sus más leales amigos, y se ha de arrepentir del *bronco* saludo que nos dirige.

¡Y ya sabe que dice un refran;

*Quien bien te quiera, llorar te hará*

Y como nosotros le queremos bien, de vez en cuando le hacemos alguna advertencia, que le produce algun disgustillo.

Pero no debe tomarlo á pecho.

En fin el caso es, que el Miércoles le veremos de nuevo nombrado Alcalde, y nosotros de antemano le damos la más completa enhorabuena.

¡A que no, nos la da él, el día de mañana?

¡Ca! ni por pienso.

Y nosotros haremos en su obsequio cuanto alcancen nuestras influencias.

Así procedemos nosotros.

Pagamos bien, al que mal nos hace.

## MISCELÁNEAS

Por fin concede nuestro colega «El Diario» en su número del lunes que cometió un *barbarismo* al pretender que los solidos eran susceptibles de canalizarse, y de rebote y con gran cinismo nos llama *barbaros* por que deciamos que se canalizaban los fluidos.

Para demostrar á «El Diario» una vez más, que cuando censuramos lo hacemos con completo conocimiento de causa, copiamos á continuacion del Diccionario Industrial que se está publicando en la actualidad por la casa editorial A. Elias y Compañia de Barcelona lo siguiente:

*Canalizacion* Además de significar la acción de canalizar un Rio, se aplica tambien al establecimiento de una red de conductos ó tubos destinados á transmitir y distribuir á cualquier distancia y en todas direcciones, cualquier fluido como por ejemplo AGUA, gas, vapor etc.

Juzgue la opinion pública ahora, y califique al ilustrado periódico «El Diario de Orihueña»

Y damos por terminado este asunto.

Cuéntase de un director de un periódico diario, que fué tanto su fervor para enmendar un error, que *escabechó el Diccionario*. Tal dureza de magín es en mi pobre opinión, gana de alcanzar un sillón ó sillín.

Existió en esta ciudad un alcalde de feliz recordación, que cierta Noche-Buena zampó en la cárcel á todo aquel que su aliento exhalaba olor á bebida.

En el presente año hemos tenido la segunda edición corregida y aumentada.

Pues parece que un teniente-alcalde dió orden enademás descompuesto, que todo el que fuese *ladeado* se le llevase á la cárcel, sin contemplaciones de ningún género.

Suplicamos á ese *Campeon* fusionista, que órdenes tan estupidas las dé otra vez por las vías legales.

Es decir, por bando.

Y de ese modo los mortales que por desgracia padezcan algún defecto físico notorio, sabrán á qué atenerse en la Noche Buena.

Así es, que ya lo saben Vds. para otro año, si es que aún continúa la gente fusionista imperando.

El que no vaya derecho como el *tío Carabina*, á las diez á su casa, pues de lo contrario dormirá en la cárcel.

De seguir así el teniente de la calle Corredera, ¡pobre de los jorobados ¡que salgan la Noche-buena!

Hemos visto terminado el kiosco y hemos oído el efecto que producen los acordes de nuestra banda municipal.

Autorizados por el segundo sentido corporal, (con perdón sea dicho de «El Diario») podemos asegurar que se nota perfectamente desde la glorietta confusión en las notas, por no reunir condiciones acústicas el mencionado kiosco.

No sucede esto desde larga distancia, pues en S. Miguel se oye perfectamente hasta el más pequeño detalle del conjunto musical.

El Sr. Roman nos ha querido sorprender con una obra universal.

Y por eso parece que ha resultado el presupuesto adicional.

Pero también parece que al amo del *cotarro* no le gusta ni la obra ni el precio.

Pues claro; ¡si el dichoso kiosco parece un barracon modelo para librarnos de las inundaciones!

Pero creemos habrá que reformarlo, y el adicional presupuesto irá *creciendo... creciendo*.

Se logra, según opino, con reforma tan galana, que la música oriolana se escuche en Bitigudino.

#### SUETOS Y NOTICIAS.

De importancia ha sido el tributo que en el presente año se ha pagado en el día de Navidad.

Ya digimos en el número anterior que era el día destinado para pagar la contribución.

Y por cierto que no nos hemos equivocado.

Pues excepción hecha de los dependientes de la autoridad que el año anterior se les prohibió felicitar a nadie en las pascuas, no ha quedado títere con cabeza que no se haya *molestado* en hacer sus correspondientes felicitaciones.

¡Y cuidado que les pone de un humor endiablado á algunos individuos cuando no les gratifican convenientemente!

El segundo día de pascua, oímos el siguiente diálogo entre dos recaudadores del directo impuesto de Navidad:

—Chico, has recogido hoy mucho?

—Poca cosa, contestó el interpelado.

—Pues yo, mal tiro le peguen á D. F. después de hacerme ir tres veces á su casa, ha salido una doméstica, y me ha dicho que su señor no estaba para gastos.

Ya ves, después de tres felicitaciones.

¡Y que me haya yo molestado para darle las pascuas tres veces al *tío roñoso*!

¡Te aseguro que me la paga á mí el tío ese!

Nada, no que nó.

¡Así como si fuera cosa de obligación!

¡Ya ven Vds. si hay quien lo toma á pecho por no haberle satisfecho el indispensable tributo!

¡Y cuenta, que habrá *petionario* que en toda su vida habrá puesto los pies en algunas de las casas que *desinteresadamente* ha ido á dar las pascuas!

¡Y sabemos de algunas familias que han sido tantos los *recaudadores* que se han presentado á que efectuaran el correspondiente pago, que tuvieron que dar orden al criado para que digera, no estaban los señores en casa!

De esta manera se libraron de tanto *comisionado* como les asediaba.

¡Por supuesto, que aquellos se marchaban maldiciendo, y echando mil improperios.

¡Pero ojos que no ven, corazón que no siente!

¡Ya ven Vds. si este año ha habido *comisionados* que pidan!

Veremos al año que viene, Dios mediante.

Con que señores, hasta otro año.

Hemos recibido el «Madrid Gomoso», semanario satírico-ilustrado que vé la luz pública en Madrid.

Gustosos dejamos establecido el cambio.

Según nuestros informes, parece que la Sociedad Agrícola se halla en contrato de compraventa con la casa propiedad del Sr. Lacy, por el precio de 70.000 reales, con el objeto de trasladarse á aquella, la mencionada sociedad.

Se va propagando con bastante rapidez en esta población, la enfermedad epidémica *la influenza*.

Sabemos de muchas personas sumamente conocidas, que se hallan atacadas del *trancazo*.

Hay casa que toda la familia se encuentra invadida, y no tienen quien les dé una taza de alimento.

Si fuéramos á consignar todos los nombres de las personas atacadas necesitábamos una columna.

Según tenemos entendido, pa-

rece que el viernes tuvo lugar en Molins un entierro, y porque la familia del finado no tenían recursos para sufragar los gastos del entierro y había que verificarlo gratis, dispuso el Cura no se tocaran las campanas.

Como quiera que la mayoría del público y más en los pueblos pequeños no conocen á que obedece semejante determinación, hemos de hacerles presente que está prevenido no se doblen las campanas, cuando los entierros se verifican gratis.

Ahora, si hay algún Cura que por caridad disponga se doblen las campanas será en tal caso un acto meritorio.

La autoridad ha dispuesto este año, que todas las hermandades que salgan á pedir el aguinaldo para el santo de su cofradía, y vayan provistas de su correspondiente estandarte, pagarán cuatro duros para los pobres asilados, que por efecto de su edad y achaques se hayan imposibilitados para pedir, cuyo donativo entregarán á las hermanas del mencionado asilo; y dos duros las cofradías que no conduzcan la insignia, ó estandarte.

Nos parece perfectamente bien la disposición ordenada y desde luego la aplaudimos sin ningún género de reserva.

Ya vé el Alcalde como también sabemos elogiar todo aquello que sea digno de alabanza.

Con el presente número acompañamos, la verdadera y legítima, «Medalla electro-Magnética» «Carolus» que justamente está llamando la atención en toda Europa, por los maravillosos resultados que se obtienen contra las enfermedades á que está destinada.

En los años que tenemos, no hemos conocido que se hayan efectuado más número de casamientos que en el presente año por fiestas de Navidad.

No parece sino, que todos aquellos que tenían pensado en casarse, se concertaran, para verificarlo inmediato, á los días de pascua.

En nuestro juicio el intenso frío que se deja sentir cual no conocido jamás en este país, ha sido la causa que se aprestara

tanta gente en casarse.

Por fin la verdad es, que hace mucho frio y conviene abrigarse bien para no contraer la *influenza*.

Aun que ahora está de moda el *trancazo*, y se le tacha de *curst* al que no lo pasa.

El conocido y honrado Maestro Cantero Diego Cutillas hace dias se encuentra padeciendo de *en*-*genación* mental.

En los primeros dias de contraer la enfermedad se hallaba relativamente tranquilo, y bastaba solamente su muger para manejarlo sin recurrir á ningún genero de violencia.

Pero es el caso que desgraciadamente tan terrible enfermedad se ha ido agravando hasta el punto, que se hace imposible por más tiempo la permanencia en su casa, y es de necesidad tener que trasladarlo á un manicomio.

Para el efecto se instruyó el oportuno expediente remitiendolo á la comisiou provincial, y el que se remitirá despachado el dia 2 del mes entrante.

El desgraciado Diego Cutillas se halla hoy en un estado desplorable, y en los accesos que suelen darle no hay quien pueda sugetarlo.

Ayer mañana se escapó de su casa y fué hacer piernas á Santo Domingo penetrando en el templo y dando el susto consiguiente á las pocas personas que en aquel habia, pudiendo á duras penas algunos hombres que en su busca fueron, poder sugetarlo y conducirlo á su casa.

Así que, es de imprescindible necesidad trasladarlo á un manicomio para su curacion, ó almenos para que pueda estar sugeto y no produzca á nadie molestias.

Tenemos entendido que en breve se empezará á fundir una campana para colocarla en la Iglesia de Monserrate.

El jueves tuvimos el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Juan Blasco, que acompañado de su Sra. ha llegado a esta poblacion con el objeto de pasar las pascuas al lado de su familia. Bien Benido sea.

Recomendamos muy eficazmente á «El » Diario» influya cerca de la autoridad para que disponga no permita transitar los carruages con gran velocidad, así sean públicos como particulares; pues ayer un vehículo de estos es decir particular, y por más señas el dueño, concejal electo, marchaba con vertiginosa rapidez y en poco estuvo no atropellara á un individuo que gracias á su agilidad pudo evitarse la catastrofe.

Si querria el concejal inaugurar sus tareas concejiles con una catastrofe.!

Esta tarde de tres á cinco, dejará oír sus acordes la banda de música municipal, en la glorieta.

La funcion de inocentes que en la tarde de ayer se celebró en Sto. Domingo en obsequio á los niños, estuvo sumamente animadísima, concurrió la *crem* de niñas bonitas de esta poblacion y muchas forasteras, que eran el encanto y desesperacion de los pollos que concurrieron á tan magnífico acto, y tambien la de algunos gallos con espolones, que segun oímos á algunos se encontraban dispuestos si la ley les autorizara, á casarse con todas, en razon á no saber á quien dirigirse de las que habia en aquel suntuoso edificio.

La concurrencia salió sumamente complacida de los juegos inocentes que efectuaron los alumnos internos de S. Domingo.

VARIETADES

LO QUE ENVIDIO

No tengo envidia en el mundo ni á Sagasta ni á Romero, ni á Castelar ni á Moret, ni á Cánovas ni á Toreno, ni á Pi Margall ni á Zorrilla, ni á Salmeron ni á Montejo, ni á Cos Gayon ni á Cassola, ni á Daban ni á Diaz-Moreu, ni á Pedregal, ni á Silvela, ni á Beranger, ni á Pedreño, ni á Canalejas, ni á Mártos, ni á Gamazo, ni á Pacheco. Tampoco me dan envidia, aunque á aquellos los prefiero,

Echegaray, Campoamor, Nuñez de Arce, Batanero, Vital Aza, Carrion, Zapata, Estremera, Nieto, Tamayo, Comenge, Sierra, Pepe Rodao, Monasterio, Arniches, Cantó, Perrin, Palacios y Lucio (Celso.) No: no me causan envidia, ni envidio á ninguno de ellos Al que envidio es al que tiene un *capitalazo* inmenso.

JOSÉ CAMPILLO.

De «La España Cómica»

Al entrar en prensa nuestro número, hemos recibido el siguiente telegrama de nuestro corresponsal en Madrid.

Madrid 28-7 n.

En este momento han depositado los Ministros sus dimisiones en las reales manos de S. M. la Reina Regente.

S. M. ha tenido á bien aceptar las dimisiones de sus consejeros responsables.

Ha manifestado deseos en la consulta que ha hecho con algunos hombres importantes de los partidos, que sería su mayor placer la formacion de un Ministerio tricolor.

Y para el efecto ha encargado la formacion de un gobierno en dicho sentido, á un personaje de gran valia que se encuentra discordante del Sr. Sagasta.

El Ministerio puede darse ya como constituido y de él forman parte los hombres más importantes de todas las fracciones políticas; de manera que puede calificarse de un Gobierno pura y exclusivamente administrativo.

El corresponsal.

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS

Dos ediciones quincenales.

Edicion económica

24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de todas clases de prendas de vestir para señoras, y señoritas y niños; ropa blanca conastillos, canastillas, ropa de cama-servicios de mesa de tocador, etc.; y además toda clase de labores, de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3,50 por trimestre.

Edicion de lujo.

Contiene los mismos elementos que la edicion económica y además 26 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, peta novedad y bordados iluminados). Precios de suscripcion: Pesetas 5,71 al trimestre.

Se suscribe en todas las librerias y Madrid, Calle del Príncipe, 14, en la libreria Gutenberg.

Recomendamos eficazmente á nuestras laboriosas lectoras *El Primor Femenil*, elegantísima publicación de dibujos para bordar.

Su utilidad escepcional la constituyen su sección doctrinal sobre confeccion de labores y sus abundantes suplementos, cromos, lienzos y otros regalos que reparte.

Nuestras lectoras ya saben que pueden obtener *gratis* un número de muestra y un prospecto para el año de 1890 pidiéndolo á aquella administracion. Pino, 11, Barcelona.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: S. Tomás Cantuariense ob. y mr.

Santo de mañana: la traslacion de S. Jaime Apóstol.

Imp. de C. Paya, Feria, 37.

# SECCION DE ANUNCIOS

En el establecimiento de encuadernación de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos. No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

## DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta población ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

## VENTA

Se vende un mostrador, estantería y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administración de este semanario.

## TALLER DE TALLISTAS Y CARPINTERIA

DE

## JOSÉ JIMENO

HOSTALES, NÚMERO 28.

Se decoran toda clase de edificios y templos interior y exteriormente en lo relativo á esculturas de adorno, en piedra, yeso, madera y pastas.

## MORRHUOL QUESADA

Es el extracto medicinal del aceite de hígado de bacalao. Contiene fósforos, todo y bromo en gran cantidad.

Como carece de la grasa, puede tomarse en verano y aun lo más tiernos niños, por ser también muy agradable.

Para muchas personas es repugnante el aceite de hígado de bacalao, y tomando el *Morrhuel Quesada* no se privan de tan precioso remedio.

Cura la *anemia*, *clorosis*, *escrófula*, *raquitismo*, *tisis*, *tos*, *catarros*, *desarreglos periódicos* y todo género de *debilidades del organismo*.

Elixir *Morrhuel Quesada* al peptonato de hierro, 3 pts. franco.—Cápsulas *Morrhuel Quesada*, 2 pts. frasco de 50 cápsulas.

—En las principales farmacias de España.

Orihuela; farmacia de Bailesteros, Vallet, 22.

## EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes . . . . .

Fuera, un trimestre . . . . .

Número suelto . . . . .

0'50 ptas.

1'75 id.

0'15 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. Los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. PAGO ADELANTADO.